

Zeitschrift: Bulletin généalogique vaudois

Herausgeber: Cercle vaudois de généalogie

Band: 11 (1998)

Artikel: Armoiries non identifiées à Bex

Autor: Favez, Pierre-Yves

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1085302>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 02.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Armoiries non identifiées à Bex

Le 4 mars 1998, à l'occasion du vernissage d'une exposition au Musée historique du Chablais à Bex, Mme Anne Bielmann, conservatrice, a soumis au soussigné un petit bloc de pierre sculpté, présentant des armoiries non identifiées, trouvé dans les combles de l'Hôtel-de-Ville de Bex.

L'écu présente un lion passant sur trois étoiles rangées en fasce, accompagné en chef des initiales P à dextre et B à senestre et en pointe la date 1652. Les émaux sont inconnus. Le lion est figuré très sobrement, sans crinière.



Photo: P.-Y Pièce

Quelle famille ou quel personnage peuvent-elles concerner ? Le patronyme commence par un B. Soit la famille est d'origine bellerine, soit elle est implantée ou possessionnée à Bex, puisque la pierre se trouvait à l'Hôtel-de-Ville. La première possibilité paraît la plus probable.

Mais ces armoiries ne paraissent pas avoir été répertoriées à ce jour :

- Elles n'ont pas été recensées dans le fichier héréditaire thématique des ACV.
- Elles n'ont pas été repérées dans l'*Armorial vaudois* de Galbreath, dont l'exemplaire "auteur" conservé aux ACV a aussi été consulté. Les armoiries les plus proches sont celles des BAUD III, famille anoblie aux Pays-Bas en 1858, avec les armes *d'azur au lion d'or accompagné de trois étoiles du même, deux et une* - mais elles sont postérieures de deux siècles et la disposition des étoiles est différente; en outre la provenance de la famille n'est pas spécifiée... Les armoiries BERRUEX des Ormonts rappellent vaguement celles que l'on recherche, *coupé d'un lion passant et de trois roses tigées et feuillées mouvant d'un mont de trois coupeaux*, à condition de supprimer le coupé et le mont et de remplacer les roses par des étoiles!
- Elles n'apparaissent pas sous la lettre B de l'*Armorial général de la Suisse romande* manuscrit de Charles-Philippe Dumont (ACV, P SVG, H 26).
- Si elles n'ont pas été trouvées dans l'*Armorial valaisan* de 1946, on relève cependant dans le tome 1 du *Nouvel armorial valaisan* de 1974 des armoiries proches, mais avec inversion des figures : il s'agit des armes de la famille BEX de Nendaz et Veysonnaz, mais créées en 1972 avec la blasonnement *d'azur au lion d'or, lampassé et armé de gueules, surmonté de trois étoiles à cinq rais d'or, rangées en fasce*, le lion et les émaux évoquant la famille médiévale *de Bex...*

Reste alors à identifier l'individu appelé PB. Une piste intéressante est fournie par Alfred Millioud, *Histoire de Bex. Documents*, Bex 1910, p. 230, qui publie l'analyse d'un échange concernant le Château Feuillet passé le 8 février 1652 par Honorable Pierre BRON, juré de la Justice de Bex, comme tuteur et grand-père maternel de Jeanne Laurence, fille de feu égrège J. François Michaud, notaire de Bex. Si Pierre Bron est toujours vivant le 5 octobre 1660, la tutelle de sa petite-fille a entre-temps été transférée à l'oncle de celle-ci, le lieutenant David Michaud,

avant le 26 juillet 1660 (A. Millioud, *Le Consistoire de Bex 1659 1691*, Bex 1914, p. 17-18 et 27).

Le répertoire Chastellain des noms de famille extraits des registres paroissiaux (aux ACV) précise que la famille Bron est mentionnée à Bex dès 1567 (de Lalex 1583, du Glarey 1596), dite de Bex en 1602, bourgeoise de Bex en 1779. Le *Livre d'or des familles vaudoises* indique que la famille Bron apparaît à Bex dès 1497 (en fait, Millioud, *Documents*, p. 62, la cite déjà en 1400), admise à la bourgeoisie de Bex en 1690 (une famille homonyme ?), éteinte en 1827.

Quant à Philippe Cherix, *La seigneurie de Bex*, Bex 1931, il ajoute p. 16-18 que deux Pierre Bron furent gouverneurs ou syndics de Bex, le premier en 1637 et le second en 1700 et 1706, alors que François Bron l'avait été en 1610.

Cette famille Bron de Bex, aux armoiries jusqu'ici inconnues, est une bonne candidate pour ces armoiries qui pourraient bien avoir été sculptées à l'instigation du justicier Pierre Bron, qu'il faut peut-être identifier avec le syndic de 1637. Mais la preuve formelle manque, et il est dommage que la pierre ne soit entourée daucun contexte permettant de préciser l'identification.

Pierre-Yves Favez

